



Escuela en Economía Social, Cooperativas y Otras Organizaciones de Participación (EESCOOP).

Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales.

Universidad Complutense de Madrid.

Campus de Somosaguas.

E-28223 POZUELO DE ALARCON. (Madrid).

Nº de teléfono: +34 (9)1 394-2330

Acta de concesión de los XIV Premios a la docencia e investigación en materia de organizaciones de participación otorgados por la Escuela de Economía Social, Cooperativas y Otras Organizaciones de Participación (EESCOOP) de la Universidad Complutense de Madrid

Valoradas las candidaturas presentadas a todas las modalidades de los premios en la presente edición, y agradeciendo a todos los candidatos y promotores de propuestas su participación, el Consejo de Dirección de la Escuela, como jurado encargado de juzgarlas, ha decidido otorgar los siguientes premios:

Premio a la mejor trayectoria docente y de investigación en el área jurídica para:

D. Carlos VARGAS VASSEROT, Catedrático de Derecho Mercantil de la Universidad de Almería, Director del Centro de Investigación de Derecho, Economía Social y Cooperativa (CIDES) y del Master en Derecho de Cooperativas Agroalimentarias de la Universidad de Almería. Ha realizado estancias de investigación en universidades de gran prestigio internacional (Harvard, Arizona, Gotinga, UNAM, etc.) y ha sido ponente invitado en numerosos congresos nacionales e internacionales. Desarrolla una intensa labor de asesoramiento y elaboración de dictámenes jurídicos a despachos de abogados y a empresas, especialmente a cooperativas agrarias. Autor de más de cien publicaciones, por alguna de ellas ha obtenido diferentes galardones científicos (Premio Prof. J. Garrigues, Premio Arco Iris Cooperativismo, Premio mejor investigación en Derecho EEC...). Además es coautor del libro "Derecho de las sociedades cooperativas", que es una referencia en la materia. En definitiva, se trata de un excelente investigador y docente y además con una capacidad extraordinaria para crear y dar continuidad a equipos, como demuestra el hecho de que el CIDES es actualmente un centro de referencia en materia de cooperativismo y economía social. Es un ejemplo de cooperación en el ámbito académico. Todo lo anterior le hace merecedor del premio a la mejor trayectoria docente y de investigación.

Premio a la mejor trayectoria docente y de investigación en el área de economía y otras afines para:

Dña. Carmen MARCUELLO SERVÓS, Catedrática en el Departamento de Dirección y Organización de Empresas de la Universidad de Zaragoza, miembro del Laboratorio de Economía Social (labes-unizar.es/) y directora del grupo de investigación GESES-Universidad de Zaragoza. Es directora de la Cátedra Economía Social y Cooperativas, ex presidenta del OIBESCOOP y Vicepresidenta de CIRIEC-España y directora de la Comisión Científica de CIRIEC Internacional. Ha participado en la creación de CEPES-Aragón y es co-fundadora de la asociación Musethica de la cual es directora social desde 2012. Como miembro del patronato de la Fundación Integración y Empleo forma parte del consejo de administración del Centro Especial de Empleo, Arapack, y de la Empresa de Inserción, Mapiser. A través de sus múltiples responsabilidades ha mantenido desde hace muchos años una estrecha relación con las actividades de EESCOOP. Su labor en la investigación, promoción y difusión del cooperativismo y economía social y su empuje en la consolidación de las redes de investigación nacionales e internacionales en materia de economía social, la hacen merecedora de un reconocimiento como los Premios a la investigación y docencia en materia de organizaciones de participación en su modalidad a la trayectoria docente y de investigación.

Premio institucional “Ex aequo” para:

La **Unión de Detallistas Españoles (UNIDE)**, sociedad cooperativa de distribución del sector de la alimentación con más de 90 años de experiencia y más de 600 establecimientos en España, referente del cooperativismo en la Comunidad de Madrid.

Con origen en la cooperativa DUCPRA llevan apostando desde 1931 por el producto local, brindando nuevas oportunidades de empleo y dinamización de las zonas más deshabitadas de España. UNIDE es una marca con esencia emprendedora, construida con el esfuerzo y la dedicación de cientos de socios y por la confianza de miles de vecinos y clientes que lleva a gala ser una cooperativa exponente claro del comercio de proximidad, con el convencimiento de que se trata del modelo a través del cual pueden ofrecer lo mejor a sus clientes. Su colaboración con las actividades de EESCOOP se ha ido afianzando en los últimos años hasta el punto de que estudiantes de la UCM han realizado prácticas curriculares en la cooperativa, han contado con la Escuela para jornadas de discusión sobre el modelo cooperativo en el comercio y permitido disfrutar de sus instalaciones (almacenes y puntos de venta) a grupos de alumnos vinculados a nuestras universidades.

Y para el **Instituto Universitario de Investigación en Economía Social, Cooperativismo y Emprendimiento (IUDESCOOP) de la Universidad de Valencia**. IUDESCOOP es actualmente un centro de referencia en la investigación, información y especialización teórica y práctica en el campo de la economía social y cooperativa que entre sus funciones se ocupa de promover trabajos y líneas de investigación relacionados con la economía social y cooperativa e impulsar su publicación, así como de otros trabajos nacionales y extranjeros de calidad en publicaciones científicas de prestigio. Dirige e impulsa el Centro de Información y Documentación Europea de Economía Pública, Social y Cooperativa (CIDECE) y su revista Noticias del CIDECE. En su ánimo de impulsar y promover cualquier iniciativa encaminada al desarrollo del estudio y la investigación en el área de la economía social y cooperativa viene manteniendo desde hace años una estrecha relación con EESCOOP que se concreta en múltiples acciones en común como es el caso del proyecto Erasmus+ de título “Ecole Erasmus + d'entreprenariat Social under the Erasmus+ programme (EEE3S+)”.

Todo lo cual hace merecedoras a ambas instituciones de un reconocimiento como los Premios a la investigación y docencia en materia de organizaciones de participación en su modalidad institucional.

Premio al artículo con potencial mayor impacto presentado a la Revista de Estudios Cooperativos. REVESCO “Ex aequo” para:

Dña. Ana María GARCÍA PÉREZ; Dña. Vanessa YANES ESTÉVEZ; D. Cándido ROMÁN CERVANTES y D. Enrique GONZÁLEZ DÁVILA por el artículo de título **“The strategic behaviour of cooperatives: their adaptive cycle”**. Se trata de un artículo que está recibiendo gran interés habida cuenta del número de visitas recibidas desde que se publicó como se puede observar tanto en la página web de la revista como en la página web del portal de revistas científicas UCM. Trata sobre un tema de actualidad, desarrollado con rigor, una contribución importante puesto que el estudio considera el ajuste del ciclo adaptativo dentro y entre las características o problemas que definen el comportamiento estratégico de las cooperativas, siendo la planificación el principal punto débil de estas organizaciones.

Y para **Dña. Rosario CAÑABATE POZO**, por su artículo de título **“Las microempresas cooperativas como instrumento de emprendimiento empresarial”**. En este trabajo se analiza rigurosamente la relevancia empresarial y función económica que desempeñan las microempresas cooperativas con el examen de los elementos que permiten su delimitación conceptual, determinante del régimen jurídico específico aplicable. En ese sentido, la determinación mínima del número de socios para su constitución y su limitación máxima es pieza nuclear junto al estudio de la estructura organizativa que excepciona alguno de los órganos de las cooperativas y requiere normas especiales de composición y funcionamiento.

Todo lo anterior son motivos por los que ambos artículos se consideran merecedores del premio en esta modalidad.



Escuela en Economía Social, Cooperativas y Otras Organizaciones de Participación (EESCOOP).

Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales.

Universidad Complutense de Madrid.

Campus de Somosaguas.

E-28223 POZUELO DE ALARCON. (Madrid).

Nº de teléfono: +34 (9)1 394-2330

Premio a la mejor investigación del año “Ex aequo” para:

La obra de título **“Relevo generacional en Cooperativas y Sociedades Laborales”**, publicada por la editorial Thomson-Reuters Aranzadi y dirigida por **Dña. Rosalía ALFONSO SÁNCHEZ y Dña. María del Mar ANDREU MARTÍ** en el marco de la Cátedra de Economía Social de la Universidad de Murcia dentro del Proyecto financiado por la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia titulado “Economía Social en 2023”. Se trata de una obra pionera, sin precedentes, sobre la materia, en la que se abordan las cuestiones jurídicas de orden general, mercantil, laboral, administrativo y fiscal que inciden en el llamado relevo generacional en las empresas, en especial en cooperativas y sociedades laborales. En ella, se seleccionan los instrumentos que, contenidos en las leyes reguladoras de cooperativas y sociedades laborales, resultan idóneos para planificar con éxito el relevo generacional en estas empresas titularidad de sus trabajadores.

Y para el proyecto de investigación de título **“Necesidades de financiación de la Economía Social”**, contratado por Fiare Banca Ética y realizado por **Dña. Rosa SANTERO SÁNCHEZ (URJC), Dña. María Isabel MARTÍNEZ MARTÍN (Abay Analistas) y D. Pablo SORIA LAVARA (Abay Analistas)**. Este informe presenta los resultados más relevantes de la Encuesta sobre las necesidades de financiación de la Economía Social”, referidos al conjunto del año 2023, y las perspectivas económicas y financieras de las pymes de la Economía Social en el inicio del año 2024. Tanto el carácter comprensivo de este proyecto -incluye todo tipo de entidades sectores y regiones- como el análisis comparado con las pymes españolas, hacen que los resultados presentados aporten una foto inédita sobre la situación de las pymes de ES en relación con la financiación.

Por los motivos referidos ambos trabajos han sido considerados merecedores del premio a la mejor investigación del año.

El Consejo de Dirección ha decidido conceder además **dos accésits dentro de esta categoría:**

Para la tesis doctoral de título **“El emprendimiento cooperativo: una vía inexplorada”** defendida el 9 de enero de 2024 en la Universidad de Córdoba por **D. Antonio GALLEGO SÁNCHEZ**, obteniendo la calificación de SOBRESALIENTE. La tesis fue dirigida por el Profesor Manuel GARCÍA JIMÉNEZ.

Y para la tesis doctoral de título **“Programas de inclusión social para jóvenes en situación de vulnerabilidad: perspectivas de los profesionales de la economía social en Portugal”** defendida el 18 de abril de 2024 en la Universidad de Valencia por **Dña. Ana Mafalda CARVALHO GOMES**, obteniendo la calificación de SOBRESALIENTE, con mención CUM LAUDE. La tesis fue dirigida por los Profesores Deolinda MEIRA y Fernando MARHUENDA FLUIXÁ.

Finalmente, valorados los expedientes académicos y los trabajos presentados en materia de organizaciones de participación, se otorgan los siguientes **premios al estudio:**

Primer premio para D. Antonio MARTÍNEZ NUÑEZ, estudiante del Grado en Administración y Dirección de Empresas de la Universidad Complutense de Madrid por su Trabajo de Fin de Grado titulado **“Análisis teórico-práctico de los principios cooperativos aplicados a UNIDE Sociedad Cooperativa”**.

Segundo premio para Dña. Elbira Soledad AMARILLA PEREIRA, estudiante del Grado en Relaciones Laborales y Recursos Humanos de la Universidad del País Vasco por su Trabajo de Fin de Grado titulado **“La prestación de trabajo de las personas socias en las cooperativas de trabajo asociado”**.

Tercer premio “Ex aequo” para:

D. Eduardo HUERTAS GARCÍA-TRIVIÑO, estudiante del Doble Grado en Derecho y Administración y Dirección de Empresas de la Universidad Complutense de Madrid por su Trabajo de Fin de Grado titulado **“Integración de las personas con síndrome de Down en el mercado laboral a través de fórmulas de emprendimiento social”**

Dña. Tomasa Nohely GUAYANAY CALVA, estudiante del Máster en Finanzas de Empresa de la Universidad Complutense de Madrid por su Trabajo de Fin de Master titulado **“El efecto de la diversidad de género en el consejo de administración de las cooperativas de crédito ecuatorianas”**.

Y para **Dña. Aida María CARDOSO DOS SANTOS**, estudiante del Doble Grado en Derecho y Administración y Dirección de Empresas de la Universidad Complutense de Madrid por su Trabajo de Fin de Grado titulado **“Análisis de la viabilidad de un proyecto de emprendimiento social para ayudar a la integración de la población migrante”**.

Pozuelo de Alarcón, Madrid, a 12 de febrero de 2025

El Presidente del Jurado

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Gustavo Lejarriaga Pérez de las Vacas', written in a cursive style.

Gustavo LEJARRIAGA PÉREZ DE LAS VACAS